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öffentliche N I E D E R S C H R I F T 

 
VERTEILER: 3.3.2. 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport, AfSS/006/ XI 

Sitzung am : 02.04.2014 

Sitzungsort : Sitzungsraum 2, Rathausallee 50, 22846 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:30 Sitzungsende : 20:15 

 

 
 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Ingrid Betzner-Lunding 

Schriftführer/in : gez. Jan-Peter Bertram 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 02.04.2014 

 
 

Sitzungsteilnehmer 
 
Vorsitz  

 Betzner-Lunding, Ingrid  
 

Teilnehmer  

 Bruns, Edmund  
 Eissing, Miriam Yvonne  
 Fedrowitz, Katrin  
 Krohn, Arne für Herrn Borchers 
 Kühl, Mascha  
 Loeck, Denise  
 Matthes, Uwe  
 Muckelberg, Marc-Christopher  
 Schenppe, Volker  
 von Prüssing, Herrmann für Herrn Möller 
 Vorpahl, Doris  
 Weidler, Ruth  
 

Verwaltung  

 Bertram, Jan-Peter Protokoll 
 Broscheit, Thomas  
 Gattermann, Sabine  
 Kuchenbecker, Jens  
 Reinders, Anette  
 Rickers, Holger  
 

sonstige  

 Paustenbach, Johannes  
 Rathje, Reimer  
 
 
entschuldigt fehlten 

Teilnehmer  

 Borchers, Thorsten  
 Friedrichs, Peter  
 Möller, Rolf  
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V E R Z E I C H N I S   D E R 

T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 02.04.2014 

 

 

Öffentliche Sitzung 

 

TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 

TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 

TOP 3 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 

TOP 4 :  
Vorstellung der Pläne für den Bau einer Mensa für die OGGS Gottfried-Keller-Straße 
- ohne Vorlage - 
 

TOP 5 :  
Vorstellung der Pläne für den Bau einer Mensa für die OGGS Falkenberg 
- ohne Vorlage - 
 

TOP 6 :  
Schulentwicklungsplanung 
- ständiger Besprechungspunkt- 
 

TOP 7 :  
Sportlerehrung 
- Besprechungspunkt - 
 

TOP 8 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 

TOP 9 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 

TOP 9.1 :  
Abiturtermine 2014 
 

TOP 9.2 :  
Projekt "Hand in Hand" 
 

TOP 9.3 :  
Fairplaypreis Sport 
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TOP 9.4 :  
Offene Ganztagsgrundschule 
 

TOP 9.5 :  
Anmelde- und Aufnahmezahlen weiterführende Schulen Schuljahr 2014/2015 
 

TOP 9.6 :  
Sanierungsmaßnahmen Moorbekhalle 
 

TOP 9.7 :  
Mitnutzung Stadion Ochsenzoller Straße 
 

TOP 9.8 :  
Umbau und Erweiterung Gemeinschaftsschule Harksheide; 
hier: Sachstand nach Brandschaden 
 

TOP 9.9 :  
Sportthemen 

Nichtöffentliche Sitzung 

 

TOP 10 :  
Berichte und Anfragen - nichtöffentlich 
 

TOP 10.1 :  
Schulpsychologische Beratungsstelle 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 02.04.2014 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Frau Betzner-Lunding eröffnet die 6. Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport und 
begrüßt die anwesenden Gäste, die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der Verwaltung sowie 
die anwesenden Ausschussmitglieder. 
 
Anschließend stellt Frau Betzner-Lunding die ordnungsgemäße Ladung sowie die 
Beschlussfähigkeit mit 13 Mitgliedern fest. 
 
   
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
Frau Reinders zieht für die Verwaltung den TOP 10 „Schulpsychologische Beratungsstelle“ 
zurück und führt aus, dass die Verwaltung hierzu gern einen nichtöffentlichen Bericht geben 
würde. 
 
Es wird einstimmig beschlossen, dass dieses im nichtöffentlichen Teil unter dem TOP 
„Berichte und Anfragen“ erfolgen kann. 
 
Die Tagesordnung wird einstimmig beschlossen. 
 
 
 
TOP 3:  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
Frau Gebert, Am Hochsitz 8, 22850 Norderstedt,  
fragt nach dem Sachstand der Wiederbesetzung der Schulleiterstelle der Willy-Brandt-
Schule. 
 
Frau Reinders berichtet, dass das Ministerium für Bildung und Wissenschaft die 
Wiederbesetzung koordiniert. 
Herr Bertram ergänzt, dass die Wiederbesetzung der Stelle im aktuellen Nachrichtenblatt des 
Ministeriums für Bildung und Wissenschaft erneut ausgeschrieben ist.    
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TOP 4:  
Vorstellung der Pläne für den Bau einer Mensa für die OGGS Gottfried-Keller-Straße 
- ohne Vorlage - 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt die Vorsitzende den Architekten Herrn Linke sowie 
die Herren Rickers und Kuchenbecker vom Amt für Gebäudewirtschaft. 
 
Herr Linke präsentiert die Planung für den Neubau eines Gebäudes für die Mensa der 
Offenen Ganztagsschule an der Grundschule Gottfried-Keller-Straße. 
 
Auf Nachfrage von Frau Fedrowitz berichtet Herr Linke, dass die Kosten für die Variante 2 ( 
Neubau ) ca. 940.000 € betragen. 
Diese Kosten beinhalten neben dem Neubau der Mensa insbesondere auch notwendige 
Umbaumaßnahmen im bestehenden Schulgebäude sowie die Herrichtung der 
Außenanlagen. 
 
Im Haushalt 2014 stehen für die Baumaßnahme 1.000.000 € zur Verfügung. 
 
Im weiteren Verlauf beantwortet Herr Linke Fragen der Ausschussmitglieder, die sich 
insbesondere auf die vorgesehene Fensterkonstruktion an der Südseite des Neubaus 
beziehen. 
 
Herr Rickers führt aus, dass eine Passivhausbauweise vorgesehen ist. 
 
Herr Muckelberg fragt an, ob angedacht ist, eine Solaranlage an das Gebäude anzubringen. 
Hierzu berichtet Herr Linke, dass die Möglichkeit der Installation einer Photovoltaikanlage 
gegeben ist.     
 
Die Präsentation und die Kostenaufstellungen werden dem Protokoll als Anlage 1 beigefügt.  
 
 
 
TOP 5:  
Vorstellung der Pläne für den Bau einer Mensa für die OGGS Falkenberg 
- ohne Vorlage - 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt die Vorsitzende den Architekten Herrn Wulf. 
 
Frau Gattermann weist zunächst darauf hin, dass für die Betreuung der Schülerinnen und 
Schüler der Grundschule Falkenberg im Rahmen der Offenen Ganztagsschule ab dem 
Schuljahr 2014/2015 der Anbau am Förderzentrum Erich-Kästner-Schule genutzt werden 
kann. 
 
Außerdem führt Frau Gattermann aus, dass die derzeitige Schulkindbetreuung an der 
Grundschule Falkenberg durch den Musischen Jugendkreis im Norwegenhaus stattfindet. 
Dort sind auch die Pfadfinder untergebracht. 
 
Da sich das Norwegenhaus in einem schlechten baulichen Zustand befindet und abgängig 
ist, ist ein Abriss des Norwegenhauses geplant, wodurch sich zusätzlicher Platz für den 
Neubau einer Mensa ergibt. 
 
Durch den Abriss des Norwegenhauses verlieren die Pfadfinder ihre Unterbringung und es ist 
notwendig, eine Ersatzunterbringungsmöglichkeit zu schaffen. 
 
In welcher Form dieses erfolgen soll und kann, ist noch nicht abschließend diskutiert und 
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entschieden worden.  
 
Der Architekt ist gebeten worden zu prüfen, ob in dem Neubau der Mensa für die OGGS 
Falkenberg Räume zur Unterbringung der Pfadfinder geschaffen werden können.     
 
Herr Wulf präsentiert die Planung für den Neubau eines Gebäudes für die Mensa der Offenen 
Ganztagsschule an der Grundschule Falkenberg. 
Diese Planung beinhaltet die Schaffung von Räumen für die Pfadfinder. 
 
Herr Wulf berichtet, dass die Pfadfinder eine Nutzfläche von ca. 150 qm ( entspricht in etwa 
der Fläche im Norwegenhaus ) erhalten würden, der Bereich der Mensa mit den 
Nebenräumen entspricht einer Nutzfläche von ca. 240 qm. 
 
Die Baukosten belaufen sich auf ca. 500.000 € für die Räume der OGGS und ca. 310.000 € 
für die Räume der Pfadfinder. 
 
Im Haushalt 2014 stehen für die Baumaßnahme 500.000 € zur Verfügung. 
  
Die Präsentation und die Kostenaufstellung werden dem Protokoll als Anlage 2 beigefügt.  
 
Herr Rickers führt aus, dass auch hier eine Passivhausbauweise vorgesehen ist. 
 
Herr Muckelberg fragt an, ob angedacht ist, eine Solaranlage an das Gebäude anzubringen. 
Hierzu berichtet Herr Wulf, dass die Möglichkeit der Installation einer Photovoltaikanlage 
gegeben ist.     
 
Im weiteren Verlauf beantwortet Herr Rickers Fragen zum baulichen Zustand des 
Norwegenhauses. 
 
Auf Anfrage von Frau Fedrowitz führt Herr Wulf aus, dass der Platz nicht ausreichen würde, 
um sowohl das Norwegenhaus zunächst zu erhalten und gleichzeitig den Neubau der Mensa 
für die OGGS zu errichten. 
 
Frau Reinders berichtet auf Nachfrage, dass die Thematik der Unterbringung der Pfadfinder 
in der Sitzung des Jugendhilfeausschusses am 10.04.2014 diskutiert wird. 
 
Auf Anfrage von Frau Eissing nach einer Kostenbeteiligung der Pfadfinder führt Frau 
Reinders aus, dass die Pfadfinder ihre Bereitschaft signalisiert haben, ähnlich wie seinerzeit 
beim Norwegenhaus den Innenausbau der Räume zu übernehmen. 
 
    
 
TOP 6:  
Schulentwicklungsplanung 
- ständiger Besprechungspunkt- 
 
Frau Reinders berichtet, dass die 2. Sitzung der Projektgruppe Schulentwicklungsplanung am 
25.02.2014 stattgefunden hat und dass dabei insbesondere die Ergebnisse der Interviews in 
den Schulen vorgestellt wurden. 
 
Die nächste Sitzung der Projektgruppe ist Mitte Mai 2014 vorgesehen. 
 
Das beauftragte Unternehmen Steria Mummert plant, zeitnah mit den einzelnen Fraktionen 
ein Gespräch durchzuführen. 
Hierzu werden die Fraktionen gebeten, jeweils 2-5 Teilnehmerinnen und Teilnehmer bis zum 
11.04.2014 dem Fachbereich Schule und Sport ( Herrn Bertram ) zu benennen. 
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Frau Reinders und Frau Gattermann beantworten Fragen der Ausschussmitglieder. 
 
Frau Gattermann führt aus, dass die zum jetzigen Zeitpunkt geplante Beteiligung der Politik 
ähnlich wie die Beteiligung der Schulen einen Zwischenschritt darstellt. 
 
          
 
TOP 7:  
Sportlerehrung 
- Besprechungspunkt - 
 
Frau Betzner-Lunding führt aus, dass sie diesen TOP als Besprechungspunkt auf die heutige 
Sitzung gesetzt hat. 
 
Sie bedankt sich zunächst noch einmal für die Ausrichtung der Sportlerehrung am 
01.03.2014 durch die DLRG und Herrn Broscheit vom Fachbereich Schule und Sport. 
 
Sie führt aus, dass sie bei der Erwachsenenehrung Einlagen bzw. Auftritte mit sportlichem 
Aspekt vermisst hat und bemängelt, dass trotz der Änderung im Ablaufplan die letzten 
Ehrungen der Erwachsenen wieder erst sehr spät ( kurz vor Mitternacht ) abgeschlossen 
wurden. 
 
Frau Fedrowitz und Herr Muckelberg stellen zunächst heraus, dass sie den Rahmen der 
Jugendehrung und die Einlagen bzw. Auftritte sehr gelungen fanden. 
 
Zu der Erwachsenenehrung bemängeln sie, dass die Entertainmentauftritte 
verbesserungswürdig sind. 
 
Auch wird bemängelt, dass der festliche Rahmen der Erwachsenehrung mit Tanz nicht mehr 
wie in den Vorjahren gegeben war und dass die Umstellung des Ablaufplans der Ehrung nicht 
erfolgreich war. 
 
Herr Broscheit gibt einen Einblick in die Historie der Sportlerehrung in Norderstedt und führt 
hierbei aus, dass bei der 1. Sportlerehrung im Jahr 1977 lediglich 70 Sportlerinnen und 
Sportler geehrt wurden. 
Es wird derzeit in Abstimmung mit der DLRG überlegt, die Ehrungskriterien für Erwachsene 
zu ändern, um ggfs. die große Anzahl der zu ehrenden Sportlerinnen und Sportler zu 
reduzieren. 
 
Frau Weidler regt an, in einer der nächsten Sitzungen die Sportförderrichtlinien als 
Besprechungspunkt im Ausschuss für Schule und Sport zu behandeln. 
 
   
 
TOP 8:  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
Herr Thedens, Glashütter Damm 188a, 22851 Norderstedt, 
 
stellt eine Frage zur Informationsweitergabe der Ergebnisse der Schulentwicklungsplanung 
an die Schulen. 
 
Frau Reinders antwortet, dass dieses selbstverständlich zu gegebener Zeit vorgesehen ist. 
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Herr Lehnhard, Rubensweg 1, 22846 Norderstedt, 
 
fragt an, ob bei dem geplanten Bau einer Mensa für die OGGS Falkenberg ein Durchgang 
durch das Schulgebäude als Zugang zu den Betreuungsräumen in dem Gebäude des 
Förderzentrums Erich-Kästner-Schule geschaffen werden kann. 
 
Frau Reinders und Frau Gattermann führen aus, dass sie diese Möglichkeit prüfen lassen 
werden. 
 
 
Frau Gebert, Am Hochsitz 8, 22850 Norderstedt, 
 
weist vor dem Hintergrund der Überlegungen zur Schaffung von Räumlichkeiten zur 
Unterbringung der Pfadfinder darauf hin, dass im Bereich der Schulen ein hoher 
Sanierungsbedarf gegeben ist. 
 
     
 
TOP 9:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
 
TOP 9.1:  
Abiturtermine 2014 
 
Frau Reinders gibt einen Vermerk des Fachamtes zu den mündlichen Abiturterminen als 
Anlage 3 zu Protokoll. 
 
An den Prüfungen können sowohl Stadtvertreterinnen und Stadtvertreter als auch bürgerliche 
Mitglieder des Ausschusses für Schule und Sport teilnehmen, sofern die Prüflinge mit der 
Anwesenheit einverstanden sind. 
 
 
TOP 9.2:  
Projekt "Hand in Hand" 
 
Frau Gattermann gibt den Abschlussbericht zu dem Projekt „Hand in Hand“ als Anlage 4 zu 
Protokoll. 
 
 
TOP 9.3:  
Fairplaypreis Sport 
 
Frau Fedrowitz erinnert daran, dass der Ausschuss für Schule und Sport beschlossen hatte, 
im Rahmen der Sportlerehrung zukünftig einen Fairplaypreis zu verleihen und dass die 
Verwaltung hierzu einen Vorschlag erarbeiten sollte. 
 
Herr Bertram führt aus, dass das Fachamt die Thematik der Verleihung eines Fairplaypreises 
im Zuge der geplanten Überarbeitung der Sportförderrichtlinien bearbeiten wird. 
 
 
TOP 9.4:  
Offene Ganztagsgrundschule 
 
Herr Bertram gibt den Antrag der Stadt Norderstedt auf Genehmigung zur Einrichtung einer 
Offenen Ganztagsschule zum Schuljahr 2014/2015 an das Ministerium für Bildung und 
Wissenschaft vom 11.03.2014 als Anlage 5 zu Protokoll.   
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TOP 9.5:  
Anmelde- und Aufnahmezahlen weiterführende Schulen Schuljahr 2014/2015 
 
Herr Bertram gibt eine Aufstellung als Anlage 6 zu Protokoll.  
 
 
TOP 9.6:  
Sanierungsmaßnahmen Moorbekhalle 
 
Herr Broscheit berichtet, dass in der Moorbekhalle umfangreiche Sanierungsmaßnahmen 
vorgenommen werden (Decken- und Bodenerneuerung sowie die komplette Umrüstung der 
Beleuchtung auf LED). 
 
Hierzu ist es erforderlich, dass die Halle vom 16.04 bis 31.08.2014 komplett gesperrt werden 
muss. 
 
Mit allen Nutzern (Schulen und Sportvereinen) ist dieses bereits im Vorwege abgestimmt 
worden.  
 
 
TOP 9.7:  
Mitnutzung Stadion Ochsenzoller Straße 
 
Herr Broscheit berichtet, dass der FC St. Pauli beim FC Eintracht Norderstedt bezüglich einer 
Mitnutzung des Stadions an der Ochsenzoller Straße zur Austragung der Heimspiel seiner 
2.Mannschaft (Regionalliga) in der Saison 2014/2015 angefragt hat. 
 
Da nach dem Nutzungsvertrag für eine Unterverpachtung die Zustimmung seitens der Stadt 
erforderlich ist, wurde die Anfrage an die Stadt gestellt. 
 
Von Seiten der Stadt Norderstedt wurde die Zustimmung zur Mitnutzung des Stadions an der 
Ochsenzoller Straße durch den FC St. Pauli 2.Mannschaft zur Austragung der Heimspiele in 
der Saison 2014/2015 erteilt (analog ehemals HSV). 
 
Herr Rathje weist darauf hin, dass es bereits bei der Austragung der Heimspiele der 2. 
Mannschaft des HSV für die Anwohner zu erheblichen Lärmbelästigungen gekommen ist.  
 
 
TOP 9.8: 

 

Umbau und Erweiterung Gemeinschaftsschule Harksheide; 
hier: Sachstand nach Brandschaden 
 
Herr Rickers gibt einen Sachstandsbericht als Anlage 7 zu Protokoll.  
 
Es ist davon auszugehen, dass aufgrund der sich ergebenden zeitlichen Verzögerungen der 
Bezug und die Inbetriebnahme des neuen Gebäudes der Gemeinschaftsschule Harksheide 
zum Schuljahr 2014/2015 noch nicht möglich sein wird. 
 
  
TOP 9.9:  
Sportthemen 
 
Frau Betzner-Lunding begrüßt die Anregung von Frau Weidler, im Ausschuss für Schule und 
Sport in einer der nächsten Sitzungen die Sportförderrichtlinien als Besprechungspunkt zu 
behandeln. 
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Sie verweist in diesem Zusammenhang darauf, dass auf der Homepage der Stadt 
Norderstedt der Sportstättenleitplan abrufbar ist, um sich sachkundig zu machen. 
 
Auch berichtet Frau Betzner-Lunding, dass sie beabsichtigt, die Norderstedter Sportvereine 
im Ausschuss für Schule und Sport anzuhören. 
Ihr schwebt dabei vor, in einer Sitzung die größeren und in einer weiteren Sitzung die 
kleineren Sportvereine einzuladen.    
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